



Paris, le 12 avril 2023

COMMUNIQUÉ DE PRESSE

Pour la paix sociale : Concordia s'exprime concernant la réforme des retraites et les violences en France

“Ceux qui ont pris tout le plat dans leur assiette, laissant les assiettes des autres vides, et qui ayant tout disent avec une bonne figure “Nous qui avons tout, nous sommes pour la paix !”, je sais ce que je dois leur crier à ceux-là : les premiers violents, les provocateurs de toute violence, c’est vous !”

Ainsi commence le discours de l’Abbé Pierre de 1984. Ces paroles restent encore aujourd’hui, malheureusement, pleines de sens et résonnent avec l’actualité de ces dernières semaines.

Ainsi, le 16 mars, jour de l’annonce de l’utilisation de l’article 49 alinéa 3 par le gouvernement pour faire valider la réforme sur les retraites au parlement, de nombreux heurts ont éclaté un peu partout en France où des rassemblements spontanés de manifestant·e·s se sont transformés en affrontement avec les forces de l’ordre.

Concordia est une association de promotion de la paix entre les peuples, de ce fait, nous ne pouvons pas nous taire devant la gravité de la situation et bien que nous ne pouvons pas soutenir les dégradations et la violence de certain·e·s personnes, il nous apparaît important de rappeler que cette violence n’est pas innée mais est bien la manifestation concrète d’une violence symbolique issue d’une situation politique et démocratique désastreuse.

Alors que l’opposition de la population à cette réforme atteint des sommets (93% des actif·ve·s y sont ainsi opposé·e·s¹) et que de nombreuses grèves et manifestations ont émaillé le pays durant les mois de février et mars dernier, le gouvernement, dans un déni de démocratie complet, a décidé de ne pas soumettre son texte de loi à l’assemblée nationale, en passant par l’article 49.3 de la Constitution.

Cet acte de violence ultime s’inscrit dans la continuité de cette séquence politique, le gouvernement, ignorant les difficultés des plus précaires, continue à vouloir exercer une

¹www.leparisien.fr/economie/retraites/reforme-des-retraites-seuls-7-des-actifs-favorables-a-une-augmentation-de-lage-legal-de-depart-12-01-2023-CVKEUM2U6VGMDKE67J35FTV2OI.php



pression de plus en plus insupportable sur ces derniers, mentant sur les indemnités de départ à la retraite², refusant le dialogue avec les corps intermédiaires³ et niant la violence imposée sur les corps par ces deux années de travail supplémentaires⁴ afin de pallier une crise économique provoquée par un dérèglement du modèle capitaliste et ce, dans un total mépris des enjeux environnementaux et sociaux.

Cette situation ne peut qu'aboutir à une explosion de violence, dans une société à ce point sous tension. Cette même violence qui sera ensuite reprochée à la population française par ces mêmes élites politiques, en ignorant sciemment qu'elles l'ont elle-même provoquée.

Concordia est une association de promotion de la paix. Nous sommes également légitimes pour la promouvoir au sein de notre propre pays. **La paix sociale est aujourd'hui, en France, en danger et à ce titre, nous demandons officiellement au gouvernement le retrait de la réforme sur les retraites.**

Ensemble, Ailleurs, Autrement.

²www.alternatives-economiques.fr/vrais-faux-gagnants-minimum-retraite/00105974

³www.bfmtv.com/societe/emmanuel-macron-refuse-de-recevoir-les-syndicats-ce-type-d-attitude-pe-ut-susciter-encore-plus-de-colere-estime-murielle-guilbert-union-syndicale-solidaires_VN-202303100378.html

⁴www.bfmtv.com/politique/la-republique-en-marche/retraite-a-65-ans-le-macroniste-francois-patriat-l-a-justifie-par-les-exosquelettes-des-demenageurs_AN-202212120476.html